
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 16 DE NOVIEMBRE DE 1813.

ALEMANIA.

Viena 8 de Setiembre.

Los estados del condado de Presburgo, baxo la presidencia del conde Palfy, han tenido una asamblea general, y resuelto unánimemente, que aquel distrito levantará 337 caballos ligeros, y 95 los pueblos libres de él: la mayor parte de los ginetes estan ya montados y equipados, y se han unido al regimiento de húsares de Kiemayer. En la misma asamblea se resolvió la *insurreccion* de la nobleza, y el conde Esterhazy, que la dirigió en 1809, está nombrado otra vez para comandante.

BOLETINES DEL EJERCITO COMBINADO DEL NORTE DE ALEMANIA.

Cuartel general de Leyda 12 de Setiembre.

El príncipe de la Corona transfirió ayer su cuartel general á este pueblo. Muchos de los oficiales que quedaron prisioneros en el puente de Torgau, afirmaron ayer que el príncipe de Moskwa habia muerto. Otros dicen que le vieron en la cabeza del puente exhortando á sus tropas á defenderla. Los mismos oficiales refieren que pocos momentos ántes que las columnas suecas y rusas apareciesen en la llanura, el príncipe de Moskwa se puso al frente de la reserva, compuesta de dos divisiones, y marchando contra el ejército prusiano, exclamó: «la victoria es nuestra; dentro de dos dias estaremos en Berlin.» Pero detuvo la marcha viendo los muchos batallones que llegaban; y el desorden fué completo luego que se dexó ver la caballería.

Las divisiones del ejército prusiano que sufrieron mas pérdida se estan completando. Es difícil mostrar mas valor ó mas perseverancia que el que manifestaron los nuevos reclutas prusianos. El batallon de Landwehr se puede ahora comparar á las mejores tropas de Europa.

No hay rencilla alguna en el ejército combinado: presenta la

pintura de una familia de hombres valerosos, que han jurado vencer ó morir en defensa del honor de sus soberanos y de la libertad de la Europa.

El general Vinzi gerode se movió ya cruzando el Elba con algunos mill res. de cosacos; y el general Czernicheff ocupa á Dessau y Cothen.

El ejército está junto al Elba, y se han acopiado materiales en muchos puntos para el paso de aquel río. Tres mil prusianos de milicias saaron el Elba en Leutzen, para proteger á los antiguos súbditos de Prusia.

Las milicias de la Pomerania sueca ya han hecho servicio activo. Dos mil ciudadanos de Stralsund se ofrecieron voluntariamente á trabajar en las fortificaciones de aquella plaza.

Las noticias de nuestros agentes secretos en Leipsick son, que llegaron allí varios correos anunciando la entrada de las tropas austriacas en Munich.

Cuartel general de Koswig 14 de Setiembre de 1813.

El príncipe de la corona de Suecia trasladó ántes de ayer su cuartel general á este sitio.

El ejército ha hecho un movimiento general hácia el Elba. Se trata del modo de ocupar y fortalecer buenos puntos sobre aquel río para poder auxiliar al ejército grande.

El ejército del centro, al mando de los generales Blucher y Benningsen, van acercándose á Dresde. El capitán sueco Platen, de los húsares de Morner, que fué enviado para hacer la reunion con el general Blucher, lo ha executado en las cercanías de Bautzen.

El ardiente deseo de Napoleon de aniquilar el ejército combinado del norte de Alemania, le ha ocasionado ya la pérdida de mucho tiempo, y gente en marchas y contramarchas. A fin de auxiliar las operaciones del mariscal príncipe de Moskwa, envió tropas del duque de Ragusa á Hoyerswerda el 7 del corriente. Este cuerpo, de unos 2500 hombres, tenia ó den de dirigirse á Berlin, y hacer allí su reunion con el príncipe de Moskwa. Con este objeto hizo marchar un destacamento numeroso por el flanco derecho del general Blucher para obligarle á retirarse. El 8 al amanecer llegó á Hoyerswerda el duque de Ragusa; pero noticioso allí de la batalla de Dennewitz, se retiró apresuradamente dos horas despues por el camino de Königsbruck, hácia Dresde, donde el emperador Napoleon, que iba delante de él, entró en la mañana del 9.

Dos veces ha hecho el emperador Napoleon con sus guardias y el cuerpo del duque de Ragusa, movimientos ofensivos sobre la izquierda del ejército de Alemania, y ámbas veces ha sido obligado por las circunstancias á retirarse con precipitacion y con pérdida.

En la retirada del 8 fué atacado el cuerpo del duque de Ragusa en Hoyerswerda por el destacamento del coronel Figner, de las

guardias rusas. El coronel, al frente de 800 caballos, persiguió al duque de Ragusa hasta Konigsbruck, le mató alguna gente de su retaguardia, y le hizo 100 prisioneros. Continuando sin intermision persiguiendo la retaguardia del enemigo, cayó este oficial sobre su bagage, cogió la mayor parte de él, mató gran número de soldados, y se traxo 400 caballos de tiro. Volviéndose luego sobre Grosenhayn, derrotó á dos escuadrones enemigos, de la division Girardin. Personas, enviadas por este oficial á Dresde, le aseguraron á la vuelta que aquella ciudad no tenia ya provisiones para el ejército mas que para un par de semanas, y que nada restaba para los habitantes.

La corte de Saxonia, ántes tan feliz y tan tranquila, ve ahora su capital expuesta á todos los horrores de un sitio. El mismo rey, tan bendecido ántes por sus súbditos, es un infeliz testigo de las calamidades que oprime á su pueblo sin serle posible aliviarlas.

La nacion saxona conoce bien su propia degradacion y la de su soberano; y desea volver á tomar su rango entre los estados independientes: ya se ha manifestado el espíritu patriótico; y en breve se verán en Saxonia 1000 brazos armados en defensa de los intereses de Alemania y de la gran causa de Europa.

La legion saxona se está formando al mismo tiempo que la baderá, y los alemanes demostrarán que son dignos de sus antecesoros. Es de esperar que muy en breve todos los pueblos desde la costa del Báltico hasta la orilla derecha del Rhin se levanten para obligar á los opresores del Continente á retirarse á la izquierda de aquel rio. Ya no puede detenerlos el temor, pues 4000 soldados victoriosos estan prontos á sostenerlos y auxiliarlos.

Los aliados no tienen ningun designio contra Francia; aman y respetan á los franceses; pero tambien estan resueltos á no dexarse gobernar sino por sus propios príncipes y por sus propias leyes. Si los franceses del dia son dignos de este glorioso nombre, ellos cesarán de combatir por una causa que ha traído tantas calamidades sobre el género humano, y que expone su reputacion á tantos riesgos.

Segun las noticias de Italia, el virey ha sido completamente derrotado por el ejército del general Hiller.

Un desertor que acaba en este momento de llegar de Lipsiek refiere que el duque de Dalmacia ha sido batido de nuevo en territorio frances por el marques Wellington.

La enfermedad del general Lagerbring, gefe del estado mayor del ejército suco, priva de sus servicios por algun tiempo á este ejército. El general Sparre le substituye, y cumplirá su comision quanto se lo permitan las demas ocupaciones que tiene.

El príncipe Carlos de Mecklemburgo Schwerin ha tomado el mando del alistamiento general de aquel pais.

Algunos destacamentos suecos han pasado ya el Elba, y se han tiroteado con los puestos avanzados del enemigo.

Cuartel general de Zerbst 16 de Setiembre de 1813.

El príncipe de la Corona trasladó ayer su cuartel general á esta ciudad. El general Czernicheff pasará hoy el Elba con un cuerpo de caballería y artillería. Llevará el terror á la retaguardia del enemigo, y se unirá con los partidarios del ejército grande de Bohemia.

El capitán ruso Fabek, del cuerpo del general Czernicheff, que habia ya pasado el Elba, se adelantó hasta Naumburgo, donde encontró al general Thielmann con unos 1000 caballos. El capitán Fabek, que solo tenia consigo 80 cosacos, atacó al enemigo en Querfurth, é hizo prisioneros á un coronel bávaro, un teniente coronel frances, 40 oficiales y 500 hombres. Entregó los soldados á un regimiento de cosacos del cuerpo del general Thielmann, y envió todos los oficiales á esta parte del Elba.

Las noticias de Cassel son que reyna la mayor consternacion en aquella ciudad y pais comarcas. Los individuos del cuerpo diplomático estaban preparándose para partir. El ministro frances Reinhardt manifestaba mucha inquietud.

El príncipe de Eckmühl ocupa aun la línea detras del Stecknitz, y el 12 del corriente tenia su cuartel general en Ratzburgo. Habia destacado al general Pechaux con 8 á 9000 hombres hácia Magdaburgo. El general conde Wauartoden tuvo noticia de este movimiento por cartas que se interceptaron en la izquierda del Elba. Se dirigió, pues, con parte de sus fuerzas á Domitz á observar los movimientos del enemigo, y si se le presenta ocasion obrar ofensivamente contra él.

La guardia avanzada del general Blucher estaba el 13 en Bautzen, y continuaba sus movimientos sobre Drasde, persiguiendo las tropas francesas en su retirada. Ayer se recibieron noticias del general Wobeser, que se halla en Falkenberg, delante de Herzberg, donde el general Tauenzien tiene su cuartel general; dos cuerpos de ejército enemigo, al mando del rey de Nápoles, con 13 regimientos de caballería, estaban á la derecha del Elba. Las patrullas avanzaban hácia la posicion del general Wobeser, é intentaron interceptar un convoy de provisiones; pero fué en vano.

Los generales Blucher y Beningsen darán buena cuenta de estos dos cuerpos, si no vuelven pronto á pasar á la izquierda del Elba. El general Tauenzien obrará por consiguiente de concierto con el ejército aliado, de quien forma el ala izquierda.

El cuartel general de las tropas suecas está en Roslau: la vanguardia se halla ya en la izquierda del Elba, y adelanta sus avanzadas hasta Dessau. El general Bulow tiene su cuartel general delante

de Wittemberg, cuyo sitio comenzará inmediatamente. La guarnición de esta plaza ha sido reforzada.

Cuartel general de Zerbst 20 de Setiembre de 1813.

El general Puttlitz, encargado de observar á Magdeburgo, está apostado en Mockern: ha enviado varios destacamentos de caballería á la izquierda del Elba.

Dos compañías del regimiento *José Napoleon*, de 164 hombres con su jefe de batallón y otros 2 oficiales, se pasaron á nuestras avanzadas en Biedaritz en la noche del 16 al 17. Han conservado sus armas, y han ido al cuartel general de S. A. R., desde donde serán enviados á España por la via de Stralsund.

Una parte de la tropa del alistamiento general de Priegnitz, al mando del mayor Puttlitz, ha pasado el Elba, y se ha apoderado de Schausen y Osterburgo. Protege á los habitantes de la Antigua-Marca de Brandemburgo contra los soldados que se han quedado detras del ejército y el gobierno de Westfalia.

El teniente general Walmoden, sabedor de que el príncipe de Eckmuhl habia destacado la division del general Pecheux á la izquierda del Elba, pasó aquel rio en Domitz, y en su marcha el 16 se encontró con el enemigo. El general Pecheux se colocó ventajosamente en las alturas detras de Goerde. Comenzó el cañoneo: el ataque fué dado por los tiradores de Lutzow y Reiche, y los movimientos fueron tan bien combinados por las columnas de infantería que obligaron al enemigo á abandonar las alturas, y á formarse en masa en la llanura; justamente á tiempo que nuestras columnas llegaban á las alturas, apareció por el flanco izquierdo del enemigo la caballería y los cosacos.

A pesar de esto hizo una obstinada defensa; sufrió un combate terrible de la infantería, y rechazó varios ataques de la caballería. Sin embargo se vió pronto precisado á ceder por la artillería, de la cual una parte siguió inmediata á la infantería. Atacado el enemigo repetidas veces por la infantería y por diversos puntos, procuró acelerar su retirada, y desde este momento, tanto la infantería como la caballería le siguió, y su desorden fué completo. Hubiera sido enteramente destrozado el cuerpo enemigo, á no ser un país quebrado, y haber sobrevenido la noche.

El campo de batalla quedó cubierto de enemigos muertos y heridos. Hemos cogido 8 cañones, 12 carros de municiones y gran cantidad de bagage. El general de brigada Mielzinske, 2 ayudantes del general Pecheux y sobre 100 hombres han sido hechos prisioneros. Al siguiente dia estaban aun conduciendo prisioneros de todas partes, de suerte que el total será de unos 1800 hombres. El general Pecheux perdió su caballo y escapó á pie, favorecido de la obscuridad y del terreno. Las reliquias de esta division van retirándose en

desórden sobre B'ockede, perseguidas por los cosacos, al mando del general Tettenborn.

Nuestra pérdida consiste en 30 oficiales y 400 hombres heridos y muertos. Los mayores Lutzow, Fiaks y Schasser están heridos. Todas las tropas del teniente general conde Wailmoden han mostrado su emulación en celo y valor este día.

El tercer regimiento de húsares ingleses, el 1.º de la legion, y otros varios batallones de las legiones inglesa y rusa se han distinguido mucho. Los tiradores de Lutzow y Reiche tomaron el primer cañon. Los cohetes incendiarios y la artillería inglesa merecen los mayores elogios.

Durante el ataque avanzó el enemigo sobre Boitzemburgo; pero sin efecto. El general Wailmoden mudó su cuartel general el 17 á Dannberg para estar mas cerca de poder observar aquella parte del cuerpo de ejército del mariscal príncipe de Ekmuhl, que se ha quedado en la derecha del Elba. — El ejército grande reunido de Bohemia debe haber conseguido nuevas ventajas, cuyas relaciones de oficio se esperan. Se sabe por noticias particulares de Leipsick que en la noche del 16 entraron allí 800 caballos, los 200 desmontados, y varias piezas de artillería tambien desmontadas. Se habia traído á Leipsick el hospital de campaña de Dresde, y aun habia pasado una parte de él á Merseburgo.

La falta de forrage en Dresde es tan grande que morian 200 caballos algunos días.

El general Thie'mann ha hecho prisioneros en Weissenfels á un general y 1200 hombres. El 14, los cosacos cogieron en Wurtzen un convoy de carros cargados de grano, destinados para la guarnicion de Torgau; iba escoltado por un batallon de saxones. El coronel Mentzdorf ha interceptado correos, cuyos plegos dicen el mal estado y desorganizacion del ejército frances.

El general Blücher tiene su cuartel general en Bautzen: por su derecha combina las operaciones con el ejército unido del norte de Alemania, y por su izquierda está en contacto con el ejército de Bohemia. Habiendo recibido noticia que el sexto cuerpo enemigo marchaba sobre Grossenhayn, el general Blücher hizo adelantar á Camenz el cuerpo del general Sacken. La vanguardia de este cuerpo incomodó al enemigo todo el día 15 y 16. El sexto cuerpo se retiró á Dresde, y el primer cuerpo de caballería se puso en movimiento para seguir á la tropa de su arma. El general conde Tauenzien se preparaba á perseguirlos.

El general wurtembergues, Franquemont, se ha quejado al general Delort, gefe del estado mayor del cuarto cuerpo, de que sus tropas estan siempre en la vanguardia cuando se avanza, y á retaguardia cuando se retiran. El general le respondió: «podeis estar contento de que sea así: es interes nuestro de que perezcais, pues si no en breve peleareis contra nosotros.»

Dinamarca, que ha accedido á las amenazas y á las instigaciones del hazon Alquier, declaró la guerra el 3 de Setiembre contra Suecia. Es extraño que en esta declaracion se pasen en silencio las hostilidades cometidas anteriormente contra Suecia tanto por mar como por tierra. Debemos esperar que el gobierno dinamarques, informado de las ocurrencias en los progresos de la guerra, conocerá por último el riesgo que le amenaza; y precisado por la falta de caudales aceptará las propuestas que se le han hecho. En el caso contrario, y si aquella corte espera á unirse á la causa comun despues de haber triunfado, no le servirá entonces de ningun modo para conseguir tan moderadas condiciones. Todo el Norte ve con sentimiento esta ilusion del gobierno dinamarques. El ministro Alquier, que se mantiene allí, se atrombrará de su propio poder, y de los efectos de sus órdenes. En el momento en que todos los príncipes de la confederacion del Rhin se estan preparando para sacudir el yugo, es difícil poder explicar esta humillacion de la corte de Copenhague.

PRUSIA.

Berlin 23 de Setiembre.

Las dos compañías de tropas españolas al mando del gefe de batallon D. Antonio Villalva, que se pasaron por Mockern, y que en todo son 4 oficiales y 190 hombres, llegaron ayer á esta ciudad con sus armas y tocando la música: estan alojadas en las casas de los vecinos.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 15 de Octubre.

En Saxonia reyna el mejor espíritu á favor de la buena causa; pero hasta el dia no pueden manifestarse claramente los pueblos. En Hungría se ha verificado la insurreccion en los términos que se deseaba. La nobleza ha marchado á campaña á las órdenes del príncipe Esterházi para servir en persona cerca del emperador.

El emperador de Austria ha condecorado con sus órdenes al conde Wittgenstein, y ha mandado que se erija un monumento en Arbisau, donde 80 rusos contuvieron el 29 de Agosto á 320 franceses.

Carta del emperador Alexandro á la viuda del general Moreau.

«Madama: cuando el general Moreau recibió á mi lado el terrible golpe que me privó de los conocimientos y experiencia de aquel hombre célebre, me lisonjé con la esperanza de que á fuerza de cuidado lograria conservarle á su familia y á mi amistad; pero la divina Providencia lo dispuso de otro modo: murió como habia vivido, con todo el vigor y energia de una alma fuerte y constan-

te. En los grandes trabajos de la vida no hay otro consuelo que el ver que los sienten los que nos acompañan.

» Estos mismos sentimientos encontrareis, Madama, en todos los rusos; y si os conviene estableceros en su país, yo buscaré los medios de hacer feliz vuestra existencia; pues considero como un deber sagrado el consolaros y ser vuestro amparo. Os ruego que contéis con esta palabra irrevocable: que no me dexéis ignorar ninguna circunstancia en que pueda seros útil; y que siempre me escribais directamente. Será para mí un placer el prevenir vuestros deseos. La amistad que ofrecí á vuestro esposo pasa mas allá del sepulcro, y solo podré redimir en parte la deuda de esta amistad, haciendo cuanto pueda para asegurar la felicidad de su familia. Recibid, Madama, en estas tristes y amargas circunstancias este testimonio, y la seguridad de mis sentimientos. = *Alexandro.*»

ESPAÑA.

Valencia 2 de Noviembre.

No ha ocurrido novedad en los bloqueos de Sagunto, Tortosa y Peñíscola.

El 31 del pasado entró en esta capital prisionera de guerra la guarnicion del fuerte de Morella.

Hay aquí algunas cartas de Cataluña que aseguran de un modo positivo la revolucion en Francia.

Idem 5.

El gozo exáltado de este pueblo y de las autoridades por la importante noticia de la rendicion de Pamplona á nuestras armas victoriosas, se ha manifestado de varios modos con iluminaciones, *Te Deum*, corridas de novillos y otras demostraciones de regocijo público. El pueblo y las autoridades superiores han competido en las muestras de júbilo; y el patriotismo se ha manifestado con aquella alegría universal que expresa los sentimientos de todo un pueblo grande, viruoso y amante de la libertad.

Irun 5 de Noviembre.

Han llegado varias embarcaciones á esta costa, y hay á la vista mas de 200 cargadas de tropas inglesas. Con este refuerzo, y la bonanza que empieza á experimentarse, creemos que mañana será el movimiento anhelado mas y mas siempre por nuestras valerosas tropas.

Escriben de Pamplona que el 2 fué cuando se inundó tras la guarnicion todo el pueblo de un gentío inmenso, que ya por el afan de restablecerse á sus hogares, ya por la curiosidad general, ya por el interes de los deudos y amigos, corria desalado de calle en calle.